
    

    

第第第第１１１１回回回回        議会改革調査検討特別委員会議会改革調査検討特別委員会議会改革調査検討特別委員会議会改革調査検討特別委員会    

                   平成 28 年 7 月 4 日(月) 

10 時 05 分～10 時 20 分 

                   第 4 委 員 会 室 

                   

【出席者】 足立委員 岡野委員 柳楽委員 森谷委員 笹田委員 布施委員 田畑委員  

平石委員 澁谷委員 牛尾博美委員 原田委員 牛尾昭委員 

【議長団】 西田議長 

【事務局】 三浦局長 外浦次長  

 

 

議  題 

 1. 臨時委員長の指名について 

（浜田市議会委員会条例第 11 条第 2 項の規定により年長議員） 

     

  原 田   委 員  

 

 2. 委員長の互選について 

 

  牛尾博美  委 員  

 

 3. 副委員長の互選について 

 

         柳 楽   委 員  

 

 

 4. 座席の指定について 

 

       別紙参照 

 

 5. その他 

 

 

 

○次回開催○次回開催○次回開催○次回開催                月月月月            日（日（日（日（    ））））            時時時時            分分分分        第第第第 4444 委員会室委員会室委員会室委員会室    

 

 

 

 

議   長 副議長 局  長 次  長 係  長 係 合   議 
       

 



（開議 10 時 05 分） 

【議事の経過】          

外浦次長  全部おそろいですので、私のほうで進めさせていただきます。議題 1

の臨時委員長の指名についてです。 

 

  議題議題議題議題 1111    臨時委員長の指名について臨時委員長の指名について臨時委員長の指名について臨時委員長の指名について    

  「議題 1 臨時委員長の指名について」ですが、委員会条例の規定によ

り、年長の原田委員に臨時委員長をお願いいたします。原田委員よろしく

お願いいたします。 

原田臨時委員長  年長ということで、私が臨時委員長の職務を行います。どうぞよろしく

お願いします。 

 

   議議議議題題題題 2222    委員長の互選について委員長の互選について委員長の互選について委員長の互選について    

原田臨時委員長  それでは「議第 2 委員長の互選について」を議題とします。 

 お諮りします。委員長の互選は指名推選の方法と投票の方法いずれかに

なりますが、いかがいたしましょうか。 

布施委員    指名推薦をお願いします。 

原田臨時委員長 推選という声がありましたが、指名推選の方法で行うことにご異議あり

ませんか。 

          （「なし」という声あり） 

ご異議がないようですので指名推選の方法で行うことに決しました。 

どなたか指名がありますか。 

布施委員    牛尾博美委員を推薦いたします。 

原田臨時委員長 ただいま牛尾博美委員の指名がありました。牛尾博美委員を委員長とす

ることに、ご異議ありませんか。 

          （「異議なし」という声あり） 

ご異議なしと認めます。よって、牛尾博美委員が委員長に当選されまし

た。それでは委員長と交代します。 

牛尾博美委員長  それでは、委員長に互選いただきました。よろしくお願いします。

議会改革についてはこれまで取り組んできましたが、特にはいけないこ

とは、来年選挙があります。定数の問題。これについての皆さんの意見

を纏めた形でのこれから出る人、我々、それと住民に対する準備也、市

民の意見を聞きながらこのままでいいのかどうかも含め皆さんの意見を

しっかりと聞いた上で決めたいと大切なことと思います。それと議会の

中身も、やり方も様変わりする中でルール作り、一方あまりに決めてし

まった窮屈感、そういう議会の中で自由な闊達な意見が述べられるよう

な議会改革が必要と思っていますので、決めるべきルールは決め、これ

までどおりでいいのか、皆さんと話をしながら市民の意見が反映できる

ような、透明性のあるチェック機能をしっかりもった議会活動、議会と

いうものを目指していくような議会改革の特別委員会にしていきたいと

思います。日にち的に限られるかと思いますが、皆さんのご協力をよろ

しくお願いします。 

 



牛尾昭委員   先ほどの委員長の発言ですが、この特別委員会を作る前に議長から各

派の代表にお話がありました。その折に特別委員会をつくるにあたって

は議員定数の問題を扱うことは議会改革ではないそのことを申し入れし

た上で、議会改革全般ということで、我々は合意をした経過があります。

ですので、議員定数を削減することが議会改革であるような錯覚をあた

えるような発言は訂正してほしいです。 

牛尾博美委員長 決してそういうことは言っておりません。皆さんの意見を反映した形

での市民の意見を反映した形での定数を決めていくということは議会に

求められる決定事項、つまり我々、市民、これから出ようとする若い人

たち意見を持った人たち、そういう方が議員として手を上げようという

気持ちがある方に、せめて 1 年くらい前までに具体的な数字を上げてい

くというのはこれまで 10 年前からそのような形で特別委員会を議員定

数調査特別委員会というものを持ったりしながら、私は２回やってきま

したが、私はそれについては賛成です。決して削減するという頭の中で

議員定数を考えるのではなくて、やはり皆さんの意向を反映し、市民の

意向を反映したうえで、同数になるか、プラスになるのか、削減なのか、

それはわかりませんが、決して先入観を持ったりというようなつもりは

毛頭ありませんので、ご了解していただきたいと思います。 

牛尾昭委員   了解しました。 

 

議題議題議題議題 3333    副委員長の互選について副委員長の互選について副委員長の互選について副委員長の互選について    

牛尾博美委員長  「議題３、副委員長の互選について」 を議題とします。 

副委員長の互選は指名推選の方法と投票の方法いずれにいたしましょう

か。 

（「投票、立候補します」「指名推薦」という声あり。） 

牛尾博美委員長 それではどのように行いましょうか。 

三浦局長    投票用紙をお配りして。記名していただければ。 

（「投票か氏名推薦か委員長 諮ってください」という声あり。） 

牛尾博美委員長 投票、指名、意見が出ましたが、どうしましょうか。挙手をお願いし

ます。指名推薦は。投票は。 

指名多数ということで、指名推薦にいたします。異議ないですね。 

（「なし」という声あり。） 

それでは、指名がありますか 

足立委員    柳楽委員を推薦します。 

牛尾博美委員長 ただいま柳楽委員の指名がありました。柳楽委員を副委員長とす 

ることに、ご異議ありませんか。 

          （「異議なし」「異議あり」という声あり） 

賛成多数で、柳楽委員が副委員長に当選されました。 

副委員長席に着席をお願いします。 

それでは、副委員長一言ごあいさつをお願いします 

柳楽副委員長  失礼します。議会改革の特別委員会には前回は所属しておりませんでし

た。内容等は良くわかりませんが、しっかりと皆さんに指導頂きながら勉

強しながらこの特別委員会がスムーズに運営できるように委員長を支え



ながらがんばりますのでよろしくお願いします。 

 

   議題議題議題議題 4444    座席の指定について座席の指定について座席の指定について座席の指定について        

牛尾博美委員長 「議題 4、座席に指定について」 を議題とします。 

座席については、現在お座りの座席でよろしいでしょうか。それでは、現

在の席とさせていただきます。 

 

      議題議題議題議題 5555    その他その他その他その他    

牛尾博美委員長 「その他について」何かありますか。 

（「なし」という声あり。） 

事務局からありますか。検討項目についてなどは。 

外浦書記    今日は正副の決定のみです。 

森谷委員    今日は委員長、副委員長だけではなく、スピード感を持って時間を悠長

なことを言わないで、てきぱきと決めていくよう要望します。 

牛尾博美委員長 スピーディーな運営をということです。私もその意見は賛成です。 

外浦次長    次回の開催日程を決めて頂けませんでしょうか。 

牛尾博美委員長 それではいつにしましょうか。 

（委員間で協議） 

7 月 19日午前 10 時から、2回目の特別委員会を第 4 委員会で開催しま

す。みなさんよろしいでしょうか。 

（「異議なし」という声あり。） 

        それでは、以上をもちまして、第 1回の議会改革調査検討特別委員会を

終了します。お疲れさまでした。 

 

 

 

（閉議 10 時 20 分） 

 

浜田市議会委員会条例第 65 条第１項の規定により委員会記録を作成する。 

     議会改革調査検討特別委員会 委員長  牛尾 博美        ㊞ 

 


